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木津川市立図書館協議会 会議経過要旨

会 議 名 令和４年度 第１回 木津川市立図書館協議会

日 時
令和４年７月２９日（金）

午後２時～午後４時 場 所
木津川市立中央図書館

２階 視聴覚室

出 席 者

委 員

■：出席

□：欠席

■米田 崇会長 ■下浦悦子副会長 ■池田加津子委員

■福森真知委員 ■中村景子委員 ■橋本京子委員

■杉本秀子委員 ■河合正俊委員 ■田中啓之委員

事 務 局
山岡図書館長、神田中央図書館係長、中川山城図書館担当係長

森井加茂図書館主査

傍 聴 者 ０名

議 題

① 令和３年度年報について

② 当面の課題について

・新型コロナウィルス感染予防に応じた図書館運営

・自習席の利用状況

・奈良市北部図書館の利用状況

・書架の再整備

・長寿命化に係る中央図書館の改修

・その他利用者サービス

・図書館システムの更新

③ その他

・木津小学校の改築工事について

次回の協議会について

会議結果要旨

１ 開会

開会宣言

委員９名全員の出席により、会議が成立していることを確認した。

２ 教育長あいさつ

森永教育長からあいさつがあった。

３ 自己紹介（各委員、事務局）

４ 役員選出

前任期の協議会委員から米田委員が会長、下浦委員が副会長

５ 新会長あいさつ
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米田会長から開会のあいさつがあった。

３ 議題

米田会長が議長となり、議事を進行した。

① 令和３年度図書館年報について

事務局より年報と資料１により説明した。

説明内容について、一定の了解を得た。

② 当面の課題について

・新型コロナウィルス感染予防に応じた図書館運営

・自習席の利用状況

・奈良市北部図書館の利用状況

・書架の再整備

・長寿命化に係る中央図書館の改修

・その他利用者サービス

・図書館システムの更新

事務局より資料２により説明した。

説明内容について、一定の了解を得た。

③ その他

・木津小学校の改築工事について

事務局より資料２裏面により説明した。

説明内容について、一定の了解を得た。

次回の協議会について

事務局から１１月２５日（金）の午後での開会を提案した。

提案内容について、了解を得た。

４ 副会長あいさつ

下浦副会長から閉会のあいさつがあった。

５ 閉会
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会議経過要旨

◎：会長

○：委員

⇒：館長

→：事務局

１ 開会

会議結果要旨のとおり。

２ 会長あいさつ

会議結果要旨のとおり。

３ 議題

① 令和３年度図書館年報について

【資料】 令和３年度図書館年報

資料１

【説明】

事務局より令和３年度年報と資料１に基づき説明した。

新型コロナウィルスに伴う緊急事態宣言により、４月２７日から５月

３１日まで休館となったが、一部利用制限を行いながら、７月より自

習席の運用を開始した。

令和２年度に比べ、感染予防対策を行いながらの行動様式になじみ、

図書館利用が戻ってきた。

なお、奈良市立北部図書館の利用及び令和３年度から電子図書館の利

用が始まり、増加傾向にあると報告。

奈良市立北部図書館の利用比、１１．５％の利用があった

【主な質疑・応答、意見】

② 当面の課題について

【資料】 資料２

・新型コロナウィルス感染予防に応じた図書館運営

・自習席の利用状況

・奈良市北部図書館の利用状況

・書架の再整備

・長寿命化に係る中央図書館の改修

・その他利用者サービス

・図書館システムの更新

【説明】

事務局より資料２に基づき説明した。

新型コロナウィルス感染予防に応じた図書館運営を報告

昨年７月から運用を開始した自習席の利用状況（８席のべ１１８回利
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用）及び、今年７月から席数を１１席に増やしたことを報告

奈良市立北部図書館の利用状況及び、４月１日より利用を開始した電

子図書館の利用状況を報告

奈良市立北部図書館の利用比、１１．５％の利用があった

令和４年度に購入予定の書架の整備について報告

施設の長寿命化に係る中央図書館の改修工事について、設計が完了し、

令和５年度以降に工事を予定しているが、工事内容によって休館する

必要があること及び、可能な限り休館日数を減らす方向で進めたいと

報告

図書館システムの更新について、令和５年度にプロポーザルを実施予

定であることを報告

利用者サービスとして、図書の郵送サービスにおいて、図書館に来館

できない障がい者の方等への図書配送について、広報が不十分だった

ので、図書館ＨＰで案内できるよう整理する旨を報告

図書の返却ポストについて、木津町域の南地区の方から新規設置の要

望があり、現在の検討状況を報告

【主な質疑・応答、意見】

＜図書館年報＞

〇：司書の方はどのくらいおられますか。

⇒：中央１６名、加茂１０名、山城１０名のうち、ほぼ９割近くが司書資

格をもっています。

〇：他の町からの広域貸出の利用がありますね。

→：在勤、在学、広域貸し出しの方が来られています。

〇：書籍や雑誌が広範囲ですが、もう少し縮小できませんか。

雑誌の利用頻度はわかりますか。
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→：木津が１２３誌、加茂が７７誌、山城が９３誌となっていますが、新

規に購入し始めた雑誌、終わった雑誌があります。

多様性のある雑誌を置きたいのですが、現状、縮小傾向にあり、現状

維持か減少しています。

ランキング等でわかると思います。どの雑誌も利用者がついていると

思います。

〇：山城図書館の利用が伸びてきた要因は。

→：木津川の橋ができてから、加茂地域や城山台方面から山城図書館を利

用される傾向があります。

〇：大型本の各館での違いは何。

→：児童書は大型絵本で、一般書は、美術全集や写真集などの大きな本と

なります。

＜新型コロナウィルス感染予防に応じた図書館運営＞

〇：図書の消毒する機械は、３館ともあり、運用していますか。

図書館で管理していただくと安心して借りれます。

→：３館とも設置しています。

機械を通すか、消毒液で拭くなどして除菌してから書架へ返していま

す。

＜自習席の運用＞

◎：自習席の利用について、今年度に入ってからかなり増えていますが、

どのような感じですか。

〇：まだ、自習席の存在を知らない方がいるように思いますので、時々広

報していただきたいと思います。

⇒：高校生など、何回も利用される方を見るようになりました。

現在、自習席が少ないので、図書館の利用カードを作成できる方に限

定して開放しています。

自習席のパネルや机に案内を掲示していますが、今後も引き続き広報

を行っていきます。
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＜図書の配送＞

〇：障がいをお持ちの方がどれくらいおられるか想定はできません

か。

⇒：ご家族の利用カード持って来られての利用があるので、不明

です。

〇：予算措置は考えていますか。

⇒：図書館からの配送となりますので、図書館から持っていき、

図書館で回収することを想定しています。

まず、障がいをお持ちの方への広報をきちんとしてから考えた

い。

できるところまで職員で対応し、利用が増えれば郵送等のた

めの予算をとっていきたい。

＜返却場所の新設＞

〇：現状のポストの状況、市民の方からの要望は、どうですか。

ポスト設置について、多くの市民の方から要望があるなら別ですが、数

件の要望に対応するのは大変だと思います。

⇒：図書館３か所、相楽台小学校、南加茂台公民館に返却ポストがあり、

相楽台小学校の返却ポストは、約４０～５０冊、少ない時は２０冊程

度の返却で、要望は、年に２回ほどです。

要望されているのは、年配の方や、小さいお子さんのいる世帯の方か

らで、図書を返せる場所があれば助かるとご意見をいただきました。

場所としては、商業施設にポストがあって返したいとのこと。

木津町域の南地区からのお話が多いです。

移動図書館車が廃止となり、返却できる場所が減ったことで要望がで

たと思います。

南加茂台公民館のような返却ＢＯＸを設置し、運用できたらいいので

すが、これを商業施設等に置くと容量的に厳しいものがあります。

また、ポストの設置費用及び、職員での回収に時間とお金がかかりま

す。

商業施設にポストを置けたらありがたいが、図書館が開館していない

時の対応が必要となるので、コスト的にもバランスが取れないと思い

ます。何か、良い知恵があれば、一緒に考えていただければあり
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がたいです。

〇：南加茂台公民館の返却ポストを利用したときに、図書が落ちる音がす

るが、図書の傷みはありますか。

⇒：ポストの中で図書が開いて落ちる場合があり、その上に積み重なり、

図書が傷みます。

ＣＤなどの視聴覚資料は、痛むので、窓口返却でお願いしています。

図書館としては図書が傷まないよう、図書館で返却して好きな図書を

借りていただきたいと考えます。

〇：ポストに入れられるのは一般書が多いのですか。

⇒：児童書も含め、いろいろです。

〇：返却時に利用者カードは必要ですか。

また、紛失はありませんか。

→：利用者カードは必要ありませんが、返却された本のバーコードを読み

取った時点で、返却となります。時差は１日程度です。

毎回、ポストを確認して帰ってくるので、ポストに入れた図書の紛失

はありません。

また、未返却の場合、電話をかけ、それでも返らない場合、督促して

います。

〇：行政の対応として、まず１か所から始めてはどうですか。

今の日本人の生活実態から、新しいニュータウンの人は、共働きも多

く返しに行く時間がもったいないと思う方もいる。

実態調査を行ったらどうですか。

→：どこまで需要があるのかわからないので試験的に始めて様子をみなが

ら増やすことも考えられます。

いいお知恵がありましたら次回でも結構ですので、教えていた

だいたり、こんなのがあったよと皆さんの意見をお聞かせいた

だければ、すごい参考になると思いますのでよろしくお願いい

たします。
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＜図書館システムの更新＞

〇：どのような方法で、入札されるのですか。現在のシステムはどこを利

用していますか。

⇒：業者からの提案を受けて、導入するものです。

全国的にＮＥＣ、富士通の２者であり、他に三菱、京セラがあります。

京都府内でも、ＮＥＣと富士通がほとんどで、木津川市はＮＥＣを導

入しています。

③ その他

【資料】 資料２

＜木津小学校の改築工事について＞

〇：ポストの問題と併せ中央図書館の駐車場が少ない、ニュータウンの方

からは木津小学校前の旧１６３号線が狭くて通りずらいとお話を聞き

ます。

→：中央図書館には、現在、奥に１４台分の駐車場を借りています。

開館した平成３年度は、１０台程度と小学校の駐車場を借りて、ぎり

ぎり、運用していました。

＜その他＞

次回の協議会について

会議結果要旨のとおり。

７ 副会長あいさつ

会議結果要旨のとおり。

８ 閉会

以上

その他特記事項 なし


